



**28 DE JUNIO, 2024  
PRIMERAS PLANAS**



Plantean en PJF relevo gradual



Ministros proponen escalonar su relevo para evitar colapso



Reconocen inminencia de la reforma judicial



Sheinbaum apuesta por egresados de educación pública



“Incorruptibles y muy preparados”



Con México recibí todo por nada y Biden abrió la frontera: Trump



Claudia apuesta a experiencia probada en sectores clave



Critiquemos a partir de la verdad y los datos



Designa Sheinbaum a 5 más para su gabinete



Banxico mantiene tasa de referencia sin cambio; dólar sufre volatilidad



Vislumbran en PJ jueces electos; piden gradualidad, respetar mérito...



Pide PJ arranque gradual de Plan C



Sheinbaum da forma a su gabinete



Gabinete de Sheinbaum, de su entera confianza



El caballo de Troya LGBTQ+: diversidad, riqueza y discriminación



Sheinbaum y AMLO piden a Piña no engañar



LGBT+ va contra la indiferencia



Presentó Sheinbaum... segunda parte de su gabinete, “experimentado y honesto”



Buenrostro, tras corruptos



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- La UNAM, polo de conocimiento y cultura en Yucatán (La Jornada, p. 16)
- Sheinbaum apuesta por egresados de educación pública (La Jornada, p. CP y 5)
- La profesionalización de la agroindustria tequilera (Reporte Índigo, p. 22 y 23)

### SECTOR EDUCATIVO

- En Metro Universidad, encapuchados exigen sacar a porros del CCH Naucalpan (La Jornada, p. 16)
- Pactan seguridad en CCH (Excélsior, p. 2)
- Dieron becas a 23.37 millones (Excélsior, p. 12)
- Distribuirán 160 millones de libros de texto (ContraRéplica, p. 3)
- Firma SMADS convenio de colaboración con CONALEP (Unomásuno, p. 19)

### NORMALES

- Padres de los 43 cuestionan efectividad del método de análisis de restos óseos en la FGR (La Jornada, p. 16)
- Piden carpetas de caso Iguala (Excélsior, p. 2)

### MAGISTERIO

- Maestros de Chiapas acuden a Palacio Nacional a tercera reunión de la semana (La Jornada, p. 16)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	16

## La UNAM, polo de conocimiento y cultura en Yucatán



▲ El rector Leonardo Lomelí, al encabezar la ceremonia conmemorativa por los 20 años de la UNAM en Yucatán, aseguró que la universidad de la nación se ha convertido en un polo de educación, conocimiento y cultura en la península. • Foto UNAM-Global TV



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	2	CP Y 5

# Sheinbaum apuesta por egresados de educación pública

- Anuncia a otros cinco integrantes del gabinete; de la UNAM, la mayoría
- A Energía va Luz Elena González; colaboró con ella en Finanzas de CDMX
- Continuará la política de cero corrupción, dice Raquel Buenrostro
- Celebran la IP y asociaciones que designe a “los mejores perfiles”

Alma E. Muñoz, Georgina Saldierna, Angeles Cruz y Alejandro Alegría



▲ La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció ayer que David Kershenobich estará a cargo de la Secretaría de Salud, Raquel Buenrostro de la Función Pública, Luz Elena González será titular de Energía, Edna Elena Vega en Sedatu y Jesús Antonio Esteva en Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. En la segunda ronda de presentación de integrantes del gabinete del próximo gobierno, ratificó a Rogelio Ramírez de la O en Hacienda y Crédito Público, quien por motivos de trabajo no estuvo presente en el acto realizado en el Museo Interactivo de Economía. Suman 12 nombramientos y faltan nueve del gabinete legal. • Foto Marco Peláez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	2	CP Y 5

## Sheinbaum da a conocer a otros cinco de su gabinete

Alma Muñoz y Georgina Saldierna

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció que Luz Elena González será secretaria de Energía; David Kershenobich, Salud; Raquel Buenrostro, encabezará la Función Pública; Edna Elena Vega, Desarrollo Agrario y Jesús Antonio Esteva, Infraestructura y Comunicaciones.

Sheinbaum ratificó la designación de Rogelio Ramírez de la O en Hacienda, quien por motivos de trabajo no estuvo presente en el evento.

Todos los nombrados son egresados de instituciones públicas, la mayoría de la UNAM, como las primeras seis designaciones que la abanderada de Morena hizo la semana pasada.

Con las designaciones anunciadas este jueves, suman 11 los nombramientos de secretarios de Estado.

La presentación de ayer se llevó menos de 15 minutos. Igual que la anterior se realizó en el Museo Interactivo de Economía.

La ex jefa de Gobierno destacó que los designados conforman un gran equipo. Todos son muy buenos, todos quieren al proyecto al que pertenecemos, son profesionales, honestos, subrayó, al resaltar que con muchos de ellos ya ha trabajado y con otros no lo ha hecho de manera directa, pero los conoce muy bien.

Resaltó que Luz Elena González Escobar, próxima titular de Energía, conoce el sector. Nos ayudó mucho en la Ciudad de México como secretaria de Finanzas. Destacó que esa experiencia será importante en una cartera que es cabeza de sector de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad.

Sheinbaum agregó que la futura titular de Energía participó en la coordinación del proyecto de paneles fotovoltaicos en la Central de Abasto de la capital.

De David Kershenobich, Premio Nacional de Ciencias, recordó que es médico cirujano con especialidad en medicina interna y gastroenterología por la UNAM y dirigió el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, de 2012 a 2022.

Agregó que participó en los Diálogos por la Transformación como coordinador de derecho a la salud.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	2	CP Y 5

La virtual presidenta electa añadió que Raquel Buenrostro, próxima secretaria de la Función Pública, es titular de Economía y previamente fue jefa del Servicio de Administración Tributaria.

Es una mujer incorruptible, destacó Sheinbaum de Buenrostro. Donde ha estado se ha desempeñado de una manera sobresaliente.

Sobre Jesús Antonio Esteva Medina, futuro secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, apuntó que ahora es titular de la Secretaría de Obras y Servicios de la Ciudad de México.

Conocí de su trayectoria, honestidad y profesionalismo cuando nos ayudó en la construcción del segundo piso del Periférico, señaló.

Dijo que Esteva tiene una extensa trayectoria en el servicio público y me siento muy orgullosa de todas las obras que desarrollamos con Jesús en la Ciudad de México.

Edna Elena Vega Rangel, actual subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario, será la próxima titular de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

Sheinbaum indicó que Vega coordinará, con quien encabece el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, el plan del próximo gobierno de construir un millón de viviendas.

La virtual presidenta electa informó que ayer presentaría a Rogelio Ramírez de la O como titular de Hacienda, cargo que ocupa actualmente, pero no pudo acudir al evento por cuestiones de trabajo.



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	22 Y 23

#CRT

# LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA AGROINDUSTRIA TEQUILERA

INDIGO STAFF

Uno de los objetivos prioritarios del Consejo Regulator del Tequila (CRT) es impulsar la profesionalización de la agroindustria tequilera, por eso, desde hace tres décadas y de la mano con universidades, se encarga de coordinar diplomados, maestrías, seminarios y otras capacitaciones.

Apenas el pasado fin de semana, 96 personas egresaron del Diplomado en Formación en Técnico Tequilero, que imparte el CRT en coordinación con la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG).

Al respecto, Francisco Javier González García, primer vice-

presidente del Consejo Regulator del Tequila, en representación del presidente del CRT, Miguel Ángel Domínguez Morales, platicó sobre la importancia de la capacitación y profesionalización de la agroindustria tequilera.

“Creo yo que la agroindustria tiene un gran capital humano que hoy se enriquece gracias al apoyo de la Universidad Autónoma de Guadalajara, creo que ha sido un éxito el llevar un pro-

**En 2009, comenzó el Diplomado en Formación en Técnico Tequilero, un proyecto del Consejo Regulator del Tequila en conjunto con la Universidad Autónoma de Guadalajara, hasta la fecha han egresado 833 hombres y mujeres**

grama en donde se lleve a las aulas la experiencia conjuntamente de los maestros, porque casi todos sus maestros participan también de alguna manera en el quehacer diario de la industria ya sea como parte de las empresas o como parte del CRT”, apuntó.

González García además recordó la importancia que tiene el tequila para el país.

“El tequila es México y México es el tequila, y parte de ello



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	22 Y 23



**La Universidad Autónoma de Guadalajara felicita al Consejo Regulador del Tequila por su 30 Aniversario, en su misión por salvaguardar los sistemas de calidad, el cumplimiento de regulaciones, así como la autenticidad de nuestra bebida nacional, el tequila"**

**Alfonso Petersen Farah**  
Vicerrector Académico de la UAG

**Durante el año 2009, el Consejo Regulador del Tequila, con el firme propósito de elevar los estándares de la agroindustria tequilera creó el Diplomado en Formación en Técnico Tequilero en colaboración con la Universidad Autónoma de Guadalajara**

hoy queda en sus manos porque hoy son profesionales del tequila", dijo a los graduados del diplomado.  
Durante la ceremonia de clausura de la decimoséptima generación del Diplomado en Formación en Técnico Tequilero, la UAG otorgó al CRT un reco-



La Universidad Autónoma de Guadalajara reconoció al Consejo Regulador del Tequila por su labor en la profesionalización de la agroindustria tequilera.

nocimiento, por su dedicación y esfuerzo por profesionalizar a la agroindustria tequilera.  
La universidad agradeció al CRT por proteger a la bebida nacional y lo felicitó por su 30 aniversario.  
"La Universidad Autónoma de Guadalajara felicita al Consejo Regulador del Tequila por su 30 Aniversario, en su misión por salvaguardar los sistemas de calidad, el cumplimiento de regulaciones, así como la autenticidad de nuestra bebida nacional, el tequila" mencionó Alfonso Petersen Farah, Vicerrector Académico

de Ciencias de la Salud, en representación del Rector de la UAG, Antonio Leañó Reyes.  
Durante el año 2009, el Consejo Regulador del Tequila, con el firme propósito de elevar los estándares de la agroindustria tequilera creó el Diplomado en Formación en Técnico Tequilero en colaboración con la Universidad Autónoma de Guadalajara. De dicho diplomado han egresado 833 personas.  
La iniciativa además ha servido para impulsar el desarrollo económico de este sector, forjando así una sólida alianza

**El pasado fin de semana, 96 personas egresaron del Diplomado en Formación en Técnico Tequilero, que imparte el CRT en coordinación con la Universidad Autónoma de Guadalajara**

entre ambas instituciones, comprometidas con la excelencia académica y el prestigio de la bebida nacional por excelencia de México, el tequila.

**¿Qué es el CRT?**

Establecido el 17 de mayo de 1994 como organismo sin fines de lucro, el Consejo Regulador del Tequila A.C. (CRT) es una organización civil que reúne a los actores de la cadena agave tequila, como lo son: productores de agave, productores de tequila, emvasadores, distribuidores, comercializadores y organismos gubernamentales.  
Una de sus funciones principales es la de salvaguardar la Denominación de Origen del Tequila, tanto a nivel nacional como internacional, para garantizar al consumidor su autenticidad. Generamos además información oportuna, veraz y útil a la cadena productiva agave-tequila, que abona a la construcción de una mejor industria.

FOTOS: CORTESÍA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	16

## **En Metro Universidad, encapuchados exigen sacar a porros del CCH Naucalpan**

Víctor Ballinas

Una docena de estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan, con el rostro cubierto, realizaron ayer un mitin en la estación del Metro Universidad, y por espacio de dos horas (de las 10 a las 12 del día) liberaron los torniquetes para que los usuarios entraran gratis.

Los jóvenes protestaron por la presencia de porros en las preparatorias, los planteles del CCH y en la máxima casa de estudios. Realizaron pintas en cortinas metálicas de algunos negocios que permanecían cerrados dentro de esa terminal del STC, en las que escribieron "Fuera porros de la UNAM". Exigieron a la rectoría que expulse a los grupos violentos y la destitución del director del plantel Naucalpan, Keshava Quintanar.

En pancartas con las que el STC anuncia el cierre de estaciones de la línea 1 por la realización de obras, los adolescentes escribieron Fuera Keshava, "UNAM: fuera porros", UNAM mata, (Benjamín) Barajas (director general del CCH) es un porro y Keshava, asesino.

Informaron a los usuarios del Metro que el pasado 8 de mayo, grupos violentos se enfrentaron en el CCH Naucalpan, lo que causó la muerte de Óscar Yael, estudiante de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán.

Demandaron cumplimiento al pliego petitorio entregado a la rectoría de la UNAM y exigieron que las autoridades universitarias dejen de criminalizarnos. A Barajas y Quintanar les demandaron: "Queremos que nos traten como estudiantes, porque somos ceceacheros, no somos porros".

### Performance

Los estudiantes realizaron un performance en las oficinas de la rectoría de la UNAM, donde manifestaron: "Estamos representado lo absurdo que es el orgullo universitario: entregamos diplomas a porros".

En tanto, representantes de la Secretaría de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria y de las direcciones general del CCH y del plantel mexiquense realizaron un recorrido para revisar la seguridad en torno al plantel educativo, junto con funcionarios de la Secretaría de Seguridad Pública del estado de México y el municipio de Naucalpan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	16

Las autoridades, se informó, se comprometieron a mejorar la seguridad en inmediaciones de las instalaciones universitarias, con recorridos frecuentes en los senderos seguros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	2

## Pactan seguridad en CCH

Tras hacer un recorrido al exterior del CCH Naucalpan, representantes de la Secretaría de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria, la Dirección General del Colegio de Ciencias y Humanidades, la dirección del plantel Naucalpan y de la Secretaría de Movilidad, así como de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de México, se comprometieron a mejorar los servicios de seguridad en las inmediaciones con recorridos frecuentes en los senderos seguros.

Durante el recorrido se recolectó información de la morfología y fenómenos que afectan o contribuyen a la seguridad de la comunidad en el entorno del plantel.

—Laura Toribio

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	12

**EDUCACIÓN PÚBLICA**

# Dieron becas a 23.37 millones

**ALUMNOS DE educación media fueron los más beneficiados con 179 mil millones de pesos; les siguieron los de educación básica con 173 mil millones de pesos**

**POR LAURA TORIBIO**  
laura.toribio@gimm.com.mx

A fin de reducir el abandono escolar, el gobierno federal entregó en cinco años becas a 23.37 millones de estudiantes de todos los niveles de enseñanza.

De acuerdo con un balance de resultados de la transformación educativa en el sexenio, a estudiantes de educación básica se otorgaron 10.8 millones de becas y la deserción se redujo de 0.7% a 0.3% del periodo 2018-2019 al 2022-2023.

Los estudiantes de educación básica reciben beca educativa de 920 pesos mensuales durante los 10 meses del ciclo escolar.

En total las becas para educación básica contaron con una inversión de 173 mil millones de pesos.

En tanto, en el nivel medio superior se brindaron 11.4 millones de becas y la deserción pasó de 14 a 9 por ciento.

Los estudiantes de educación media superior reciben 920 pesos mensuales durante los 10 meses de ciclo escolar, por lo que, en cinco años, se



Foto: Especial



### Acciones

A lo largo del sexenio, alumnos de todos los niveles educativos han tenido apoyos para que puedan seguir estudiando, según datos oficiales.

han invertido 179 mil millones de pesos para tal fin.

De acuerdo con datos de la SEP, en el nivel superior se dieron 1.03 millones de becas y 523 mil becas Conahcyt. En este nivel, la deserción se redujo de 7.9 a 6 por ciento.

Las y los estudiantes de licenciatura, inscritos en escuelas prioritarias, reciben beca de dos mil 800 pesos mensuales hasta por 10 meses

Así en lo que va de la presente administración se han

Educación Pública también destacó el apoyo a los docentes durante el presente sexenio.

invertido 51 mil millones de pesos.

Para las becas de posgrado a cargo del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías se realizaron 523 pagos de becas de posgrado a casi 180 mil estudiantes con más de 67 mil millones de pesos.

De esta manera la inversión total para becas ha sido de más de 404 mil millones de pesos. Según un balance de resultados de la transformación educativa de este gobierno, se han basificado a 960 mil maestras y maestros entre 2019 y 2024

Como parte de la revalorización del magisterio, las estadísticas muestran que se ha dado un 47.5% de aumento salarial acumulado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	3

# DISTRIBUIRÁN 160 MILLONES DE LIBROS DE TEXTO

**TAMBIÉN HAN SIDO** basificados más de 960 mil maestras y maestros, lo cual es verdaderamente significativo

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

**L**a secretaria de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, informó que para el Ciclo Escolar 2024-2025 se distribuirán 160 millones de Libros de Texto Gratuitos (LTG) para estudiantes de Educación Básica de todo el país.

Al hacer un balance de resultados de la transformación educativa de este gobierno, en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, la titular de la SEP recordó que en la integración de los LTG participaron docentes, innovadores, especialistas, normalistas, creadores y, por primera vez, se tomó en cuenta la opinión fundamental de lo que viven y hacen diariamente las y los maestros en las escuelas.

Señaló que hace seis años inició una profunda transformación de la educación, fundamentalmente basa-



**La titular** de la SEP dijo que se les ha dado un aumento de salarios. **Cuartoscuro**

da en fortalecer la escuela pública y en revalorar la actuación de maestras y maestros.

Así, en materia de revalorización y dignificación del magisterio, fueron basificados más de 960 mil maestras y maestros, lo cual es verdaderamente significativo, porque se trata de darles certeza y justicia laboral, aseguró.

Por lo que se refiere a los incrementos salariales al magisterio, dijo que éstos significaron un esfuerzo del gobierno de México, ya que se invirtie-

ron más de 191 mil millones de pesos adicionales al presupuesto en lo que va de la administración.

Otro avance, dijo, es la aplicación del nuevo Plan de Estudio 2022 en planteles de Educación Básica de todo el país, que tiene como eje impulsar la educación científica, humanista, inclusiva, pluricultural, con igualdad de género y pensamiento crítico; además, promueve a la escuela como espacio transformador, para recuperar su papel como parte de la comunidad.●



**unomásuno**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	19



## Firma **SMADS** convenio de colaboración con **CONALEP**

**Establece las bases para planear, programar y ejecutar acciones de colaboración, intercambio y apoyo mutuo que beneficien a ambas instituciones y a la sociedad.**

Cuautitlán Izcalli, México.- Para continuar impulsando acciones que **fortalezcan la conciencia medioambiental** entre la población mexiquense, especialmente entre las y los estudiantes de los diferentes niveles educativos, el Gobierno de la entidad, encabezado por la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**, a través de la **Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible** bajo la titularidad de **Alhely Rubio Arronis**, firmó un **Convenio de Colaboración** con la **Dirección General de Conalep Estado de México**.

El convenio signado con la **Doctora Margarita Rocío Serrano Barrios**, **Directora General del Conalep Estado de México**, tiene por objeto establecer las bases para la planeación, programación y ejecución de las acciones de colaboración, inter-

cambio y apoyo mutuo que beneficien a ambas instituciones y a la sociedad; estas encaminadas a la superación académica, la formación y capacitación profesional, el desarrollo de la ciencia y la tecnología, y la divulgación del conocimiento, en todas aquellas áreas de coincidencia de sus finalidades e intereses institucionales.

El instrumento signado en las **Oficinas de la Dirección General de CONALEP Estado de México** contempla que el intercambio académico estará orientado al desarrollo integral del alumnado, egresadas, egresados y personal a su servicio, a través de programas y proyectos de docencia, seminarios, cursos de actualización, formación profesional, estudios avanzados y otros en áreas de interés común.

Asimismo, **considera a la investigación y estudios avanzados de aplicabilidad social y de interés común**, para lo cual, el personal y alumnado integrado al desarrollo de los trabajos derivados del convenio, tendrán acceso a la información disponible de cada una de las partes, conforme a las políticas que establezcan.

El convenio considera que las partes realizarán las actividades necesarias para efectuar eventos de difusión y extensión en las áreas de coincidencia institucional, a fin de elevar la calidad académica y cultural de sus integrantes y de la comunidad en general.

Asimismo, colaborarán en la difusión de las activida-

des que realicen derivadas de este instrumento, pudiendo realizar si así lo determinan, **publicaciones conjuntas** producto de las actividades académicas o de investigación desarrolladas.

Adicionalmente destaca que **ambas instituciones convienen en otorgar recíprocamente al alumnado, egresadas y egresados, la oportunidad de poner en práctica los conocimientos adquiridos en las aulas**, a través del servicio social y las prácticas profesionales, por medio de los programas o proyectos acordados con base en los requerimientos de las áreas de cada una y conforme a la disponibilidad de prestadores, compromisos, disposiciones normativas y políticas establecidas para este efecto.

Asimismo, quedó establecido por las partes como sistema de información, que analizarán y en su momento determinarán la conveniencia de llevar a cabo **programas o acciones de intercambio de material bibliográfico y audiovisual**, acceso a banco de datos, información recíproca relacionada con las experiencias en áreas de ambas partes o con el desarrollo de proyectos, con el objeto de fortalecer los servicios académicos que apoyen la docencia y la investigación.

Finalmente, convienen que la **Secretaría medioambiental** realizará acciones en materia de orientación vocacional y psicosocial, a través de las áreas especializadas y aplicará los programas en la materia, a los alumnos de la institución educativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	16

## **Padres de los 43 cuestionan efectividad del método de análisis de restos óseos en la FGR**

Jessica Xantomila

Los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en septiembre de 2014 dieron a conocer que la Fiscalía General de la República (FGR), mediante su área de servicios periciales y por solicitud de funcionarios a cargo de la investigación, analiza restos óseos con un método de identificación genética por vía mitocondrial, que en otras ocasiones ha dado resultados equívocos y se realiza sin la participación de los peritos de los familiares.

Por ello, advirtieron, no validarán los resultados que arrojen dichos estudios, sobre todo si son positivos para algún estudiante. No vamos a estar de acuerdo en aceptar algo así, aseguró Hilda Hernández, madre de César Manuel González.

En conferencia, las familias también dieron a conocer que los 15 nuevos folios relacionados con el caso Ayotzinapa, entregados por el gobierno federal el 3 de junio pasado, confirman que en los archivos militares hay más información que debe proporcionarse, pues en uno de ellos se habla de unos cuerpos encontrados en la laguna, de la que no hay más datos.

Respecto a los restos que analiza la FGR, precisaron que su existencia les fue dada a conocer por el subsecretario de Derechos Humanos, Arturo Medina, quien preside la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa, en la pasada reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero no se les ha detallado dónde y cuándo fueron encontrados ni cuántos son.

Señalaron que tampoco ha sido solicitado el apoyo del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF) ni del Instituto de Medicina Forense de la Universidad de Medicina de Innsbruck, Austria.

Santiago Aguirre, director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, expuso que el EAAF les advirtió que la identificación por ADN mitocondrial en un caso como el de Ayotzinapa es problemático y reiteraron que en el pasado esa fue la vía que condujo a una identificación en falso, en la administración del ex presidente (Enrique) Peña Nieto.

Advirtió: Lamentablemente no tiene nuestra confianza la fiscalía y no podemos descartar que pueda haber un madrugete. Por ese motivo, las familias solicitarán que sus peritos intervengan en estas labores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	16

En cuanto a la información de los 15 folios del Centro Regional de Fusión de Inteligencia-Iguala, que forman parte de los 800 que se han estado exigiendo, los representantes de las familias explicaron que se trata de la transcripción de conversaciones interceptadas, incluso seguimiento a los padres y madres.

Entre ellos destaca el documento con número 1253, con fecha del 4 de octubre de 2014, y del cual La Jornada tiene copia, que señala: Se obtuvo información técnica del área de Iguala, Guerrero, de que en la colonia Jardines del Sol, por Pueblo Viejo, encontraron una fosa clandestina con 14 cuerpos, al parecer de los estudiantes normalistas. Asimismo, una persona pregunta a su interlocutor si ya encontraron los cuerpos en la laguna.

El abogado Vidulfo Rosales consideró que dicho documento amerita una línea de investigación. Es el deber del Estado ante una noticia de relevancia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	1	2

## TODO MÉXICO

### Piden carpetas de caso Iguala

Los casi 800 folios generados de la investigación militar del caso Ayotzinapa tienen que ser entregados a los padres de los 43 estudiantes normalistas, y no sólo una carpeta.

Los familiares de los desaparecidos ofrecieron una conferencia de prensa con la consigna de que se lleve a cabo una investigación independiente a la del Ejército mexicano.

Aseguran que existen conversaciones grabadas de la noche del 26 de septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, que no están claras, comentó Santiago Aguirre, director del Centro Pro Derechos Humanos.

— Aitalo Mata



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	POLÍTICA	16

## Maestros de Chiapas acuden a Palacio Nacional a tercera reunión de la semana

● Al cierre de la edición continuaban las negociaciones en la sede de la SEP, para “afinar acuerdos”

**LAURA POY SOLANO**

Maestros de la sección 7 de Chiapas acudieron por tercera ocasión esta semana a Palacio Nacional para sostener negociaciones con funcionarios de los gobiernos federal y estatal, a fin de dar respuesta a su pliego de demandas.

En entrevista, el profesor Isael González, secretario general de la mencionada sección, informó que tras el encuentro “seguimos trabajando con la Secretaría de Educación Pública (SEP) para afinar los acuerdos y poder informar a la base magisterial el nivel de cumplimiento al que se comprometerán las autoridades tanto federales como estatales”.

Luego de una reunión que se prolongó por más de tres horas con las secretarías de Gobernación y Educación Pública, así como con el gobernador Rutilio Escandón Cadenas, el dirigente magisterial indicó que “les reiteramos la exigencia de abrogación tanto de la mal llamada reforma educativa como de la Ley Usicamm, pues expusimos los daños que ha ocasionado al magisterio chiapaneco”.

Indicó que entre las demandas se incluye la reinstalación de al menos 14 profesores cesados en la administración de Escandón Cadenas, así como la exigencia de otorgar a los alumnos de educación básica en la entidad el paquete de útiles escolares y uniformes.

El dirigente del magisterio chiapaneco sostuvo que otra solicitud central es que el gobierno federal atienda las demandas sociales en el estado, que impactan la vida cotidiana de las comunidades y, por tanto, de las escuelas.

“No es menor que se tenga que venir a pedir hasta Palacio Nacional que se garantice la equidad en temas como la excepción de pago de luz y agua para todas las escuelas públicas en la entidad, porque actualmente es un beneficio que no se aplica parejo.

“Hay escuelas que no pagan nada y otras que se ven obligadas a pedir a los padres de familia cooperaciones económicas para poder solventar el pago de estos servicios, cuando en cada plantel debemos promover una verdadera gratuidad de la educación pública, para que nadie se quede atrás o fuera de las aulas”, enfatizó el profesor.

Hasta el cierre de esta edición, continuaban las conversaciones en la sede de la SEP, adonde se trasladó la comisión negociadora del magisterio chiapaneco, en espera de la redacción de los documentos en los que “quedarán plasmados los acuerdos alcanzados en la mesa tripartita, y con ello se pueda tener una solución real a nuestro pliego de demandas”, afirmó.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Redes de Poder GDL / Rector guinda (Reporte Índigo, p. 8)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Mi derecho a la educación / Infancias Trans A.C. (El Sol de México, p. 21)**
- **Artículo Impulso a la educación / Héctor Hugo de la Vega (Unomásuno, p. 2)**
- **Columna Crimen y Castigo // Baches para la Secretaría de Ciencia (El Universal, p. 29-Cultura)**



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	REPORTE	8



**RECTOR GUINDA**

Los rumores que indican que el rector general de la Universidad de Guadalajara, **Ricardo Villanueva Lomeli**, tiene posibilidades reales de llegar al **Gobierno federal** que encabezará **Claudia Sheinbaum Pardo**. Ello, aunado a la reciente **integración** de su hermano al **Gobierno del Estado de México**, sugiere que al funcionario universitario podría aguardarle una larga **carrera** en **Morena**.

En efecto, pareciera que **Villanueva Lomeli** ha dejado muy atrás los **colores** de su anterior **partido**, el **Partido Revolucionario Institucional**, para **enarbolar** desde ahora la bandera guinda de **Morena**, en la que, ha trascendido, no solo tendría garantizada una **postulación** para el siguiente **proceso electoral**, sino que, además, tendría la puerta **abierta** para **sumarse**, si así lo decide, a la estructura **federal** que estará liderando próximamente **Sheinbaum Pardo**.

Y por si los caminos **guindas** que se abren frente al aún **rector** no fueran ya suficientemente **promisorios** para su **trayectoria política**, resulta que la designación de su **hermano**, **David Villanueva Lomeli**, como el nuevo titular de la **Agencia Digital del Es-**

**tado de México**, ha terminado por **ampliar** favorablemente sus **vínculos** en ese gigantesco mundo de poder en que se ha convertido **Morena**.

**PROCESO ELECTORAL**

El **rector** quiso dejar muy en claro en este pasado **proceso electoral** que su simpatía y **apoyo** estaban con las opciones de **Morena**, al grado de que su **presencia** en eventos de las y los **candidatos** de ese partido ameritó la **protesta pública** de **Movimiento Ciudadano (MC)**, mismo que señalaría el 15 de mayo:

“Lo que vimos ayer rebasa todo sentido de **institucionalidad** y **decoro**: el rector de la **Universidad de Guadalajara**, **Ricardo Villanueva Lomeli**, participando abiertamente en un acto **político**, no **institucional**, con las candidatas de **Morena** a la **Presidencia** de la República y a la **gubernatura** de **Jalisco**.”

La presencia del **rector** en un acto de carácter **partidista**, en horario **laboral**, resulta **ofensiva** para la comunidad **universitaria** y para toda la sociedad **jalisciense** en su conjunto”.

“Haiga sido como haiga sido”, esas muestras **abiertas** de apoyo para **Morena** por parte del **rector**, no obstante



FOTO: CUARTOSCUIRO

El **rector general** de la UDG, Ricardo Villanueva Lomeli, tiene posibilidades reales de llegar al gobierno federal de Claudia Sheinbaum, así como la integración de su hermano al Gobierno del Edomex, lo que le daría una larga carrera en Morena.

que nunca solicitó **licencia al cargo**, parecen estarle **retribuyendo** muy **positivamente** al interior de ese **partido**, en el que ahora también comienza a pisar con **fuerza** su **hermano David**, el novel integrante del gobierno de la morenista **Delfina Gómez Álvarez**.

**CLAUDIA EN EL SENADO**

**Claudia Delgadillo González** se hizo presente en el **Senado de la República**, acompañada por **Ricardo Monreal Ávila**

y otros **morenistas** conspicuos, para continuar con su denuncia pública del **“fraude”** que, asegura, le cometieron en estas pasadas **elecciones** por la gubernatura de **Jalisco**.

“En la **gubernatura** sufrimos un **fraude**, lamentablemente los **votes** no **decidieron**, el resultado lo **impusieron** quienes **contaron** los **votos** el 2 de junio”, dijo.

**Clemente Castañeda Hofflich**, de **MC**, reviró: “La nueva **embestida** de **Morena** raya en lo **ridículo**”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	ANÁLISIS	21

## INFANCIAS TRANS A. C.

# Mi derecho a la educación

**Desde la** Asociación por las Infancias Transgénero consideramos que existen acciones y avances pendientes hacia personas Trans y No Binaries en México, aún mayores hacia infancias y adolescencias, sin embargo, ya se cuenta con algunas rutas y legislaciones locales que se podrían considerar como antecedentes para replicar en más entidades federativas, e incluso de manera federal.

Es crucial el avance legislativo donde se garantice el acceso al reconocimiento legal de la identidad de género sin requerimiento mínimo de edad y considerando a personas No Binaries, desde un trámite administrativo; ya que actualmente solo el estado de Jalisco permite que incluso personas de otros estados acudan a expedir una nueva acta, regresar a sus estados y solicitar un resguardo de acta primigenia. En contraste, algunas entidades como Guanajuato no permiten este último procedimiento, por lo que se tiene que accionar a través de un amparo.

En algunos otros, como es el caso de Baja California, en los últimos días se aprobó en el congreso local una reforma a la ley de identidad de género para reconocer a personas menores de 18 años, esto con base en la llamada inconstitucionalidad declarada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación por razón de edad. Mientras, desde la sociedad civil, buscamos la aprobación de la Ley Trans, la cual cuenta con bases integrales e interseccionales considerando el ámbito educativo, de salud, laboral y demás rubros sociales.

A algunas instituciones como DIF, SIPINNA, Procuradurías, INJUVE se hace un llamado a la creación de protocolos de atención y acompañamiento a infancias y adolescencias Trans y No Binaries, ya que aún se desconoce del tema o acerca de procedimientos con personas menores de 18 años en documentación y

tuciones de accesibilidad. Dentro del acceso a servicios de salud, las personas trans y no binaries enfrentan barreras significativas para acceder a servicios de salud adecuados, ya que de primer momento no se cuenta con personal sensibilizado y capacitado en instituciones públicas, si bien instituciones como IMSS o ISSSTE ya brindan acompañamiento, sin embargo, aún otros abordajes están limitados, como el área de salud mental-emocional.

Para referente, se encuentra la Ciudad de México donde contamos con las Clínicas Condesa, la Unidad de Salud Integral para Personas Trans, el Hospital Infantil de México, el Instituto Nacional de Pediatría y el Hospital Psiquiátrico

de salud, además de contar con procesos de acompañamiento integral y también comunitario. Se busca la actualización del Protocolo para el acceso sin discriminación a la prestación de servicios de atención médica de las personas LGTBTTI, documento referente por los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad de la Secretaría de Salud, considerando a población pediátrica y con actualizaciones de organizaciones internacionales.

Desde nuestra organización hacemos un llamado a la reflexión social e institucional, buscamos el acceso y goce efectivo de Derechos Humanos para Infancias, adolescencias Trans y No Binaries y sus familias, acompañamos procesos del reconocimiento de la identidad de género desde el ámbito social, educativo, de salud y jurídico, por ahora nuestra agenda busca que los espacios e interacciones educativas sean lugares seguros. #MiDerechoA laEducación

### Las personas trans y no binaries enfrentan barreras significativas.

acompañamiento integral que brinda atención gratuita a nuestras poblaciones. Es necesario aclarar que, la atención psiquiátrica y la prestación psicológica es en algunos casos, desde el momento de acompañamiento en el proceso del reconocimiento de la identidad para la creación de herramientas intra e interpersonales para la socialización y acción a posibles escenarios de exclusión, discriminación y violencia que se viven.

Desde este modo, eliminamos un llamado a eliminar el estigma y la discriminación en los servicios de



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	POLÍTICA	2



## Héctor Luna de la Vega

hectorluna2026@gmail.com

### Impulso a la educación

Una investigación señala *disminuir en los últimos cuatro ciclos escolares, 2019 a 2023, los alumnos de educación básica en un millón 144 mil. Aun cuando el gobierno presume otorgar gran número de becas, no se da seguimiento a los estudiantes y con ello no se garantiza vayan a clases, siendo las becas propaganda política.* Otras situaciones de preocupar son el menosprecio a pláticas de corresponsabilidad entre docentes, padres y alumnos, el adoctrinamiento, el contenido de los libros de texto gratuitos y la ausencia de una estrategia para reincorporar a quienes abandonaron la escuela en todos sus niveles, afectando al desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación.

*En 1998 coordiné un encuentro interparlamentario México-Estados Unidos en Washington D.C. Nos reunimos con Al Gore, vicepresidente de EE.UU. y titular de la Oficina de la Casa Blanca en*

*Ciencia y Tecnología.* Conocimos, entre otros aspectos, como se integra el esquema financiero para la ciencia y la tecnología, sustentado principalmente por la *Fundación Nacional de la Ciencia.* Visitamos un centro donde se encontraban infantes con alta capacidad de inteligencia y aprendizaje, insertos en el modelo "*siembra*", para ser los próximos científicos, tecnólogos e innovadores. Al comparar ese esquema con México, inquieta no identificar y desarrollar tempranamente a quienes pudiesen dar grandes aportaciones al país.

El congresista *George E. Brown*, figura clave para conformar la *Fundación México-Estados Unidos para la Ciencia*, fue un apoyo permanente a la *Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados.* Para desarrollar la *Ley de Fomento a la Investigación Científica y Tecnológica* tuvimos reuniones con la "*familia científica*", algunas con la doctora *Rosaura Ruiz Gutiérrez*, bióloga, investigadora y catedrática, quien será la titular de la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. La ley se presentó al pleno de diputados y senadores, por su solidez se aprobó el mismo día en ambas cámaras. Tuve oportunidad de interactuar con *Rosaura Ruiz* y *constaté su autoridad científica.* Por apoyar ella a la ciencia, espero impulse el mejoramiento de la educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
28/06/2024	CULTURA	29

## CRIMEN Y CASTIGO

### Baches para la Secretaría de Ciencia

:::: Aún no inician y ya hay decepción. El pasado lunes, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum declaró que la nueva Secretaría de Ciencia desempeñará "esencialmente las funciones de Conahcyt". Días antes, las comunidades científica y académica no cabían de la emoción por lo que podría significar un cambio de raíz a la dependencia, uno que llevan pidiendo desde hace décadas. Sheinbaum comentó que Conahcyt podría hacerse cargo de las universidades Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud, proyectos a los que, como dijo Antonio Lazcano, no les vendría mal una evaluación crítica para mejorarlos. La futura presidenta agregó que el cambio a Secretaría podría verse hasta 2025... El camino es largo y se vislumbra lleno de baches. Escribanos a [columnacrimenycastigo@gmail.com](mailto:columnacrimenycastigo@gmail.com)

---